

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 9 de febrero de 2024.

---



## **La UAEM en la prensa:**

UAEM se suma a la construcción de paz: Viridiana Aydeé León Hernández

## **Estatal:**

Firma Secretaría de Educación convenio para prevenir el consumo de alcohol entre adolescentes y jóvenes

## **Nacional:**

Firma Secretaría de Educación convenio para prevenir el consumo de alcohol entre adolescentes y jóvenes

## **Internacional:**

Volcán de Islandia entró en erupción por tercera vez

## La UAEM en la prensa:

*UAEM se suma a la construcción de paz: Viridiana Aydeé León Hernández*

Este 8 de febrero, se realizó la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz, región Cuernavaca, encabezada por el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc Blanco Bravo; la titular de las Mesas de Paz en México del gobierno federal, Martha Beatriz López López, entre otros funcionarios, donde la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), Viridiana Aydeé León Hernández, aseguró que la Universidad se suma como aliada con las autoridades para la construcción de la paz en el nivel educativo medio superior. “Desde la Universidad Autónoma del Estado Morelos celebramos seguir participando, seguir construyendo juntos y poner en el centro lo que para nosotros es la razón de ser, las y los universitarios, y en el caso particular del nivel medio superior con sus 12 mil estudiantes”, señaló la rectora. Viridiana Aydeé León Hernández mencionó que desde agosto del año pasado, en acuerdo con las autoridades estatales y municipales, la Universidad trabaja en una agenda de prevención de la violencia y adicciones entre las y los alumnos del nivel medio superior. Agregó que la Universidad es una aliada de la Comisión Estatal de Seguridad (CES) a través de las y los estudiantes egresados de la carrera de Seguridad Ciudadana, que realizan su servicio social y prácticas profesionales en esa institución.

**El Regional del Sur**, p.9, (Redacción),

<https://elregional.com.mx/uaem-se-suma-a-la-construccion-de-paz-viridiana-aydee-leon-hernandez>

**La Crónica de Morelos**, (Editor),

<https://lacronicademorelos.com/miembros-de-la-mesa-de-coordinacion-estatal-consolidan-alianzas-para-potenciar-la-supervision-en-celebraciones-de-carnaval/>

**El Sol de Cuernavaca**, (Redacción),

<https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policiaca/seguridad-en-el-carnaval-de-tepoztlan-moviliza-a-cuauhtemoc-blanco-11409126.html>

*Ofrece FCQel-UAEM talleres de información científica a estudiantes de 5 a 12 años de edad*

En el marco del Día de la Niña en la Ciencia, la Facultad de Ciencias Químicas e Ingeniería (FCQel) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), ofrece talleres lúdicos y de información científica a estudiantes de cinco hasta 12 años de edad. Dichos talleres se ofrecen a alumnas y alumnos de diferentes instituciones educativas públicas de Cuernavaca. El Día de la Niña en la Ciencia se conmemora el próximo 10 de febrero.

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/244029-ofrece-fcqe-uaem-talleres-de-informacion-cientifica-a-estudiantes-de-5-a-12-anos-de-edad.html>

*Continúan pláticas de conciliación en la UAEM con académicos sindicalizados*

En el auditorio de la facultad de Ciencias Químicas e Ingeniería, este jueves continuaron las pláticas de conciliación entre las comisiones revisoras de la administración central de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) y la del Sindicato Independiente de Trabajadores Académicos de la máxima casa de estudios en la entidad. De acuerdo con la agenda del día, las comisiones trabajaron todavía en el ámbito de las violaciones a su contrato colectivo. De igual modo, en la reparación de las mismas y en algunos puntos contenidos en su pliego de peticiones.

**La Unión de Morelos**, (Salvador Rivera),

<https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/244025-continuan-platicas-de-conciliacion-en-la-uaem-con-academicos-sindicalizados.html>

*Para la seguridad de estudiantes, analizan la instalación de botones de pánico en puntos clave de la UAEM*

Con la finalidad de proporcionar más seguridad a estudiantes del Campus Norte de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, se analiza la instalación de botones de pánico en puntos clave de la máxima casa de estudios. El coordinador de Protección y Asistencia de la UAEM, Ubaldo González Carretes, comentó que han comenzado con las marchas exploratorias en los campus de la máxima casa de estudios para identificar los puntos de riesgo para estudiantes. Dijo que para estas exploraciones se están coordinando con la Comisión Estatal de Seguridad Pública y la Secretaría de Protección y Auxilio Ciudadano de Cuernavaca. Con quienes se coordina la instalación de cámaras de videovigilancia y la posibilidad de colocar botones de pánico.

**Zona Centro Noticias**, (Sin firma),

<https://www.zonacentronoticias.com/2024/02/para-la-seguridad-de-estudiantes-analizan-la-instalacion-de-botones-de-panico-en-puntos-clave-de-la-uaem/>

*Hoy se inaugura Expo "Fraile + Arquitecto" de Gabriel Chávez*

La Universidad Autónoma de Morelos, a través de la Secretaría de Extensión y Dirección de Cultura realizó una rueda de prensa para anunciar la Magna Exposición "Fraile + Arquitecto" sobre el trabajo del Arq. Gabriel Chávez De la Mora, para este día viernes 9 de febrero de 2024. La cita es a las 16:00 horas, en la "Biblioteca Galería Miguel Salinas", ubicada en Rayón y Comonfort, en el Centro Histórico de Cuernavaca. Entrada libre. (...) La exposición, es presentada por la Academia Nacional de Arquitectura Capítulo Morelos, con el apoyo del Capítulo Guadalajara, la Abadía Benedictina del Tepeyac de la O.S.B y la UAEM. Para los interesados en asistir, se solicita llegar a cada una de ellas con 15 minutos de anticipación, para iniciar puntualmente a las 16:00 horas. **Lo de Hoy Morelos**, p.12, (Jesús Sedano).

## Estatal:

*Firma Secretaría de Educación convenio para prevenir el consumo de alcohol entre adolescentes y jóvenes*

Como parte de las acciones que realiza la Secretaría de Educación de Morelos en favor de niñas, niños, adolescentes y jóvenes, se llevó a cabo una firma de convenio donde se genera una alianza con la organización Impulso Social, con el objetivo de coadyuvar a la prevención del consumo de alcohol en menores de edad, y el uso nocivo del mismo en estudiantes de nivel medio superior y superior. Así lo indicó Luis Arturo Comejo Alatorre, titular de la dependencia estatal, quien comentó que este tipo de acciones van encaminadas a que los estudiantes tengan información suficiente, clara y oportuna que les permita tomar decisiones responsables sobre el uso nocivo de bebidas con alcohol. Agregó que desde septiembre del 2022 se inició una alianza con la Fundación DIAEGO, operada por Impulso Social, donde se capacitó a maestras y maestros de diversos niveles educativos, con la intención de que obtuvieran las herramientas para transmitir ese conocimiento sobre las consecuencias de una mala decisión en el consumo de alcohol, y los riesgos que se corren al hacerlo a temprana edad.

**Zona Centro Noticias**, (Sin firma),

<https://www.zonacentronoticias.com/2024/02/firma-secretaria-de-educacion-convenio-para-prevenir-el-consumo-de-alcohol-entre-adolescentes-y-jovenes/>

**Central de Noticias.mx**, (Redacción),

<https://centraldenoticias.mx/08/02/2024/morelos/ejecutivo/firma-secretaria-de-educacion-convenio-para-prevenir-el-consumo-de-alcohol-entre-adolescentes-y-jovenes/>

## Nacional:

*Por primera vez, gasto en educación, cultura, ciencia, tecnología y deporte rebasa \$1 billón*

Por primera vez en México, el gasto federal en educación, cultura, deporte, ciencia y tecnología alcanzó un billón de pesos corrientes en 2023, estimó la Comisión Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu), luego de que en 2022 la inversión ascendiera a 964 mil 899.5 millones de pesos. En el reporte *Indicadores nacionales de la mejora continua de la educación en México 2023. Principales hallazgos*, destaca que en el periodo 2019-2023 se advierten incrementos en rubros como educación media superior, en los programas de becas y La Escuela es Nuestra. En cuanto a la tasa de asistencia escolar, es decir, el número de niños que efectivamente van a las aulas, destaca que de acuerdo con cifras del ciclo 2021-2022, cerca de 4 millones de alumnos de tres a 17 años no acuden de forma regular. De ellos, 1.3 millones están en edad de ir a preescolar; 241 mil 510, a primaria; 540 mil, a secundaria, y 1.7 millones a bachillerato. En el informe, que por mandato constitucional debe presentar cada año Mejoredu, se subraya que otro desafío es la deserción. En el ciclo 2020-2021 reportó una tasa de 0.5 por ciento en primaria, similar a lo dado a conocer en el ciclo 2017-2018; en secundaria fue de 2.9 por ciento, es decir, hubo una caída de 1.7 puntos porcentuales, y en educación media superior fue de 11.6, lo que representa una reducción de 2.9 en el abandono escolar para el mismo periodo.

**La Jornada**, p.10, (Laura Poy Solano),

<https://www.jornada.com.mx/2024/02/09/politica/010n1pol>

*Científicos de la UNAM estudian enjambres sísmicos en Michoacán; ¿nacerá un volcán?*

Un estudio realizado por investigadores del Instituto de Geofísica (IGEF), el Instituto de Ingeniería y la sede de la UNAM en Morelia, ha puesto en alerta a la comunidad científica y la población en general sobre la posibilidad de que un nuevo volcán surja en el área cercana al volcán Tancítaro, en Michoacán, debido a la continua actividad sísmica registrada en la zona. Denis Legrand, investigador del Departamento de Vulcanología del IGEF, reveló que los enjambres sísmicos que se han estado registrando en la región podrían ser indicativos de que el magma está intentando llegar a la superficie, lo que podría desencadenar el nacimiento de un nuevo volcán. Estos enjambres, que han persistido durante los últimos 25 años, se caracterizan por sismos con una profundidad que oscila entre los 8 y 15 kilómetros. Legrand enfatizó la importancia de seguir monitoreando de

cerca la actividad sísmica en la zona, ya que un cambio en la profundidad de los sismos podría ser un indicio de que el magma está ascendiendo hacia la superficie. Durante el año 2020, se registraron más de 100 mil sismos en la región, la mayoría de los cuales pasaron desapercibidos para la población. Según el estudio de la UNAM, en la región de Michoacán podría surgir un futuro volcán monogenético, es decir, un volcán que erupciona una sola vez en su vida. Esta situación contrasta con los volcanes poligenéticos, como el Tancítaro, el Popocatepetl o el de Colima, que han experimentado múltiples erupciones a lo largo de su historia.

**Excelsior**, (Eridani Salazar),

<https://www.excelsior.com.mx/nacional/cientificos-de-la-unam-estudian-enjambres-sismicos-en-michoacan/1634652>

*Presentan la 45 edición de la Fil de Minería; tendrá más de mil actividades y 300 editoriales*

La 45 edición de la Feria Internacional del Libro (FIL) en el Palacio de Minería se llevará a cabo del 22 febrero al 4 de marzo, con Sinaloa como invitado de honor: participarán cerca de 300 editoriales y se realizarán un total de mil 76 actividades para todo público, comentó Fernando Macotela Vargas, director FIL del Palacio de Minería. Señaló que el Editorial Planeta y el Fondo de Cultura Económica no participan este año, en su lugar se instalará la editorial de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). Juan Villoro, Elsa Cross, Margo Glantz, Julieta Fierro, Marta Lamas, Carlos Martínez Assad, Vicente Quirarte, Elena Poniatowska, Socorro Venegas, Armando Bartra, Bernardo Fernández "Bef" y José Gordon, son algunos de los invitados destacados de la FIL Palacio de Minería 2024.

**La Crónica**, (Eleana Herrera Montejano),

<https://www.cronica.com.mx/cultura/presentan-45-edicion-fil-mineria-tendra-mil-actividades-300-editoriales.html>

*Rescatan la revisión de Fernando Benítez a publicaciones de los siglos XVI al XIX*

La editorial independiente Era publica un nuevo libro que rescata en tres tomos textos del periodista Fernando Benítez (1912-2000), los cuales sirven de referencia etnográfica de los pueblos originarios y las ciudades de los siglos XVI al XIX. Incluye crónicas periodísticas e historias publicadas por más de tres siglos recopiladas por el autor. Considerado uno de los grandes pilares del periodismo cultural en nuestro país, promotor y divulgador de la vida artística y literaria del México de la segunda mitad del siglo XX, los escritos e investigaciones de Benítez llegan a nuevos lectores con el título *De la Conquista a la Independencia*. El volumen fue presentado en la sede de esa casa editorial por su director, Marcelo Uribe; Jorge Vázquez González, presidente de la Fundación Dr. Ildefonso Vázquez Santos (FIVS), y por su editor, Eduardo Antonio Parra. La obra también tiene el propósito de conmemorar a una de las figuras imprescindibles por sus contribuciones fundamentales al periodismo, la literatura y el conocimiento de los pueblos originarios en México.

**La Jornada**, p.2, (Omar González morales),

<https://www.jornada.com.mx/2024/02/09/cultura/a02n1cul>

## Internacional:

*Volcán de Islandia entró en erupción por tercera vez*

Un volcán del suroeste de Islandia entró en erupción ayer por tercera vez desde diciembre, lanzando chorros de lava al cielo y provocando la evacuación del balneario Laguna Azul, una de las mayores atracciones turísticas del país. La erupción comenzó alrededor de las 6 horas a lo largo de una fisura de tres kilómetros al noreste del monte Sundhnukur, según la Oficina Meteorológica de Islandia. El lugar está a unos cuatro kilómetros al noreste de Grindavik, localidad costera de 3 mil 800 habitantes que fue evacuada antes del episodio del 18 de diciembre. El servicio meteorológico indicó que la lava fluía hacia el oeste y no suponía una amenaza inmediata para Grindavik ni para una importante central eléctrica de la zona. Los funcionarios de defensa civil señalaron que se creía que en el momento de la erupción no había nadie en el pueblo, según la cadena estatal RUV. A principios de semana, la Oficina Meteorológica advirtió de una posible erupción tras observar la acumulación de magma, o rocas semifundidas, durante las pasadas tres semanas. Además, desde el pasado viernes se habían registrado cientos de pequeños terremotos, coronados por un episodio de intensa actividad sísmica alrededor de media hora antes del comienzo de la erupción. Islandia, que se encuentra sobre una zona de gran actividad volcánica en el Atlántico Norte, suele registrar una erupción cada cuatro o cinco años.

**La Jornada**, (AP),

<https://www.jornada.com.mx/2024/02/09/ciencias/a06n1cie>

*Cuenta regresiva: el eclipse total de Sol, desde Mazatlán hasta Terranova, Canadá*

El 8 de abril, el Sol desaparecerá en una franja desde Mazatlán, México, hasta Terranova, Canadá, pasando por varias entidades de Estados Unidos, transformando el día en noche durante hasta 4 minutos 28 segundos. El espectáculo será el doble de largo del eclipse total de 2017, y pasará por una ruta distinta y más poblada, ya que entre la costa mexicana del Pacífico y la canadiense del Atlántico atravesará los estados de Sinaloa, Nayarit, Durango, Chihuahua y Coahuila en México, y 13 de Estados Unidos, incluidos Texas, Oklahoma, el centro-norte, Nueva Inglaterra y Nueva York. Unos 44 millones de personas viven en esta franja de 185 kilómetros de

ancho, de las cuales 32 millones viven en Estados Unidos, lo que garantiza grandes atascos de tráfico para contemplar el fenómeno. El eclipse permitirá a muchos contemplar la maravilla del universo sin ir demasiado lejos, aseguró Kelly Korreck, directora del programa de eclipses de la NASA. Por su parte, Gregory Schmidt, miembro del Instituto Virtual de Exploración y Estudio del Sistema Solar de la NASA, señaló que Mazatlán (...) será el mejor lugar del mundo para observar el fenómeno, en declaraciones citadas por la Agencia Espacial Mexicana.

**La Jornada**, p.6, (AP),

<https://www.jornada.com.mx/2024/02/09/ciencias/a06n2cie>

**La Crónica**, (José G. García-Franco),

<https://www.cronica.com.mx/academia/luna-comesol.html>

**El Financiero**, (Redacción),

<https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2024/02/09/eclipse-solar-en-mexico-2024-esta-sera-la-mejor-hora-para-verlo-en-cada-estado/>

#### *Primera prueba de rápido deshielo en la Antártida hace 8 mil años*

Un núcleo de hielo ha aportado la primera evidencia directa de que la Antártida occidental se descongeló repentinamente y dramáticamente al final de la Última Edad del Hielo, hace unos 8.000 años. Esta muestra registra un adelgazamiento de la capa de hielo en 450 metros que se produjo en poco menos de 200 años, un hecho sin precedentes. Los científicos están preocupados de que el aumento de las temperaturas actuales pueda desestabilizar partes de la capa de hielo de la Antártida occidental en el futuro, superando potencialmente un punto de inflexión e induciendo un colapso descontrolado. El nuevo estudio, publicado en Nature Geoscience, arroja luz sobre la rapidez con la que el hielo de la Antártida podría derretirse si las temperaturas continúan aumentando. "Ahora tenemos evidencia directa de que esta capa de hielo sufrió una rápida pérdida de hielo en el pasado", dijo el profesor Eric Wolff, autor principal del nuevo estudio del Departamento de Ciencias de la Tierra de Cambridge. "Este escenario no es algo que existe sólo en las predicciones de nuestro modelo y podría volver a ocurrir si partes de esta capa de hielo se vuelven inestables", dijo.

**La Crónica**, (Europa Press),

<https://www.cronica.com.mx/academia/primera-prueba-rapido-deshielo-antartida-8-mil-anos.html>